Dieses Denkmahl befindet sich jetzt nicht mehr in der Stadt Win= disch=Feistriß; dagegen gibt es hier noch einige andere antike Steine:

- a) Am Hause des Hafnermeisters am Platze ist ein ehemals inschrift= licher Römerstein, in welchem vor wenigen Jahren noch deutlich die Siglen: CIVI ... NEGOTI. ... zu lesen waren.
- b) An der Gartenmauer des herrschaftlichen Schlosses, dem Haupt= eingange gegenüber, sieht man ein ehrwürdiges Haupt; das eines Bacchus, oder eines Jupiter pluvius?!
- c) An der Kirche ist ein Bruchstück eines römischen Gesimses einsgemauert, auf welchem ein Löwe zu ruhen scheint, der unter den Vorderpfoten eine Menschengestalt, und unter den Hinterfüßen einen Hasen u. dgl. zu halten scheint. Mehrere weiße Steinplatten daselbst mögen Ueberbleibsel eines römischen Baues seyn.
- d) Unterhalb des Ortes Feistriß auf der Ebene zeigt man noch Ueberreste einer uralten Römerstraße, welche von Gonoviß her hier vorüber nach Pettau führte; weßhalb man auch überall römische Münzen und andere Antiken aufgefunden hat.

Windisch : Grätz.

P. QVARTIVS. P. F. VICTOR. P. QVARTIVS. P. F. VI. VIR. IVN.

Gruter, p. 460. n. 12.

Sehr auffallend sind ganz gleiche Inschriften bei Gruter, p. 14. n. 10. Angleriae ad aedem S. Mariae.

I. O. M. P. QVARTIVS. P. F. VICTOR. P. QVARTIVS. P. F. PRIMVS. VI. VIR. IVN.;

p. 52. n. 1. Angleriae ibid:

MERCURIO. P. QVARTIVS. VICTOR. V. S. L. M.;

p. 462 n. 3. Mediolani:

P. QVARTIO. P. F. VICTORI. P. QVARTIO. P. F. PRI-MVS. VI. IVN.

Zu Windisch = Grätz fand man auch Münzen "M. Aurelius. — Julia Paula."

Wurmberg, auf dem Schlosse am linken Ufer der Mur, zwischen Pettau und Marburg.

In der Mauer neben der Kirche beim Schlosse befindet sich ein anti= ker Stein in Medaillonsform, einen Menschenkopf darstellend. Die Nähe von St. Johann am Dranfelde und von dem classischen Boden zu Pet= tau lassen auch hier im uralten Wurmberg antike Gebilde erwarten.

Zelting.

Bei Radkersburg hat man auf der Straße gegen Operniß und Ungarn einige Gräberhügel, welche schon lange mit Waldbäumen bes wachsen waren, aufgegraben, und unter denselben allerlei Antiken, Aschenstrüge, Scherben, Metallidole u. dgl. aufgefunden. Zu Zesendorf, bei Radkersburg, zwischen Luttenberg und Malegg, hat man antike Trümmer und andere Gegenstände ausgegraben. Aus dem Gleichklang vermuthet man, daß dort die römische Mansio ad Vicesimum lapidem bestanden habe?

Gruter, p. 969. hat als zu Fuziaci Styriae prope Graeeium noch folgende Inschrift gefunden:

L. COMINIVS, L. M. L. NATIRA. L. L. L. PHILOSTRATVS. V. F. SIBI. ET. SVIS. L. L. L. CLIO. L. L. L. RAETVS. L. L. L. PRINCEPS. COMINIA, L. L. L. VRBANA. L. L. L. GALATA.

Welcher Ort hier unter Fuziaci gemeint sep, ist unbekannt.

Uralte, in der Steiermark aufgefundene Runenschrift.

In den sogenannten windischen Büheln, bei Negau, zwischen Pet= tau und Radkersburg, hat man vor mehreren Jahren zwölf uralte Hel= me aus Bronzemetall ausgegraben. Sie wurden anfänglich im Joan= neum zu Gräß aufbewahrt, sind jedoch der Seltenheit wegen in das k. k. Antikenkabinet in Wien übertragen worden. Diese Helme sind von ganz einfacher Arbeit und zeichnen sich vorzüglich nur durch eine aus Runen bestehende Inschrift an ihren Krempen aus. Rune, ein aus einer nordischen, besonders der schwedischen Sprache angenomme= nes Wort, bezeichnet diejenigen geradlinigen Buchstaben, deren sich die ältesten nordischen Völker und Germanen bedienten, ehe sie in den spätern Zeiten die lateinischen Figuren annahmen; und die sie selbst wahrscheinlich von den im höchsten Allterthume schon alle Meere, und folglich auch die Ostsee befahrenden Phöniziern erhalten hatten. Die älteren Germanen, die Schweden, Dänen, Morwegen und Isländer schrieben mit solchen Nunen. In Schweden hatte sie erst König Olaus auf Andringen des Papstes Sylvester II., (999 — 1003) außer Gebrauch gesetzt; zahlreiche Denksteine mit der uralten Runenschrift haben sich aber bis auf unsere Zeiten dort erhalten. Wie ungemein weit verbreitet aber diese Schrift gewesen sep, mag man daraus ent= nehmen, daß sich auch in den rhätischen Alpenthälern (im Canton Tes= sin) solche Runensteine vorgefunden haben; wie derlei noch in den reichen Antikensammlungen zu Verona, Padua und Florenz aufbewahrt werden. Wir geben nun hier nachfolgend eine Copie der Runenschrift auf den erwähnten Helmen mit der Bemerkung, daß die Buchstaben derselben einst auch die, in der pannonischen und norischen Steiermark übliche urälteste Schrift gewesen seyn dürften? Sim. Hahn, Collect. Monum. Vet. II. p. 199 — 200. — Bibliothek der schönen Wissenschaften. VII. 291. — Hormayr, Gesch. Wiens. I. Band. II. Heft. 143. III. Heft. Tafel am Ende.

trüge, Scherben, Meralliorde u. ogi. aufgefunden.